

so würde er dadurch bereits den Namen eines großen Mannes verdienet haben. Allein es ist etwas so außerordentliches, daß ein und eben derselbe Mensch nicht allein in solchen Arten von Wissenschaften, die die stärkste Beurtheilungskraft erfordern, einen Vorzug hatte, sondern auch in solchen, zu welchen das stärkste Gedächtniß nothwendig ist; und man findet so selten einen Menschen, der ein großer Meister in der Gottesgelehrsamkeit und zu gleicher Zeit mit dem feinsten Geschmack in allen Arten der critischen und schönen Wissenschaften bewandert; oder in physikalischen und mathematischen Studien gründlich gelehrt; oder in metaphysischen und abstracten Schlüssen gewiegt ist: daß es merkwürdig ist, auf welche besondrer Art, und in wie hohem Grade die Gottesgelehrsamkeit und Mathematik, die Experimental-Philosophie und die schönen Wissenschaften, die Metaphysik und Critik, alle zusammen, so verschieden auch diese Wissenschaften unter einander sind, in dem D. Clarke verbunden waren.

Der Ton, in welchem ich in Absicht auf alle diese Dinge von ihm rede, scheint vielleicht so hoch, daß manche, die ihn, und seinen wirklich großen Geist nicht gekannt haben, denken werden, ich sage zu viel. Allein ich bin versichert, und damit beruhige ich mich, daß ich in allen Dingen, von welchen ich gesprochen, das Einstimmige Zeugniß vieler der scharffinnigsten und gelehrtesten Männer unter uns habe, so wohl derer, die in